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Кузнецкий клуб «Наш
сад и огород» существует с
1999 г. Каждый третий
четверг месяца в уютной
гостиной Центральной город-
ской библиотеки  проводятся
заседания на определенные
темы: «Сезонные работы в
саду», «Праздник консервной крышки»,
«Рассадная пора», «Любимая садовая
культура – виноград» и др.
Приглашаются специалисты, сотрудни-
ки библиотеки готовят и проводят обзо-
ры периодических изданий, выписывае-
мых библиотекой. Члены клуба – садо-
воды-любители – общаются, обмени-
ваются посадочным материалом, дают
друг другу советы по выращиванию ово-
щей, саженцев, кустарников, приносят
на занятия плоды своих трудов – груши,
яблоки, различные овощи. За время
существования клуба почти все дачники
научились делать прививки на плодовых
деревьях. Традиционным стало участие
клуба «Наш сад и огород» в городских
праздниках: «Яблочный Спас», «День
города», «Урожай года» и др.
Сотрудники библиотеки выпускают
методические пособия и буклеты по
выращиванию садовых культур.

Тема очередного заседания клуба
«Земля-кормилица: почва нашего сада»
заинтересовала многих владельцев
земельных наделов и загородных участ-
ков. Все с интересом слушали выступ-
ление методиста отдела экопросвеще-
ния государственного заповедника
«Приволжская лесостепь» Натальи
Владимировны Каратеевой. Она расска-
зала о почвах Пензенской области, их
значении для хозяйственной деятельно-
сти, способах рационального использо-
вания и мерах их охраны. 

Самым познавательным на этом
занятии клуба было определение кис-
лотности почвы, оптимальный уровень
которой необходим для жизнедеятель-
ности почвенных микроорганизмов и
нормального роста и развития садовых
и овощных культур. 

После серьезных разговоров по тео-
рии вопроса перешли к практическим
занятиям. Участники клуба несколькими
способами  определяли кислотность
почвенных проб, принесенных со своих
участков. В результате опытов выясни-
лось, что почва слабокислая, кислая и
нейтральная. Н. Каратеева обратила
внимание собравшихся на то, что почву
на определение кислотности нужно
брать с разных участков огорода, так как

она может отличаться в зависимости от
доз вносимых удобрений и различного
ухода за растениями.

Затем свою точку зрения высказал
активный и старейший участник клуба
Николай Александрович Шорин. Он
отметил, что, зная кислотность почвы,
проще выращивать овощи на своих
участках, а для наглядности продемон-
стрировал прибор одного из пензенских
заводов по определению кислотности. 

Н. Каратеева поделилась с членами
клуба агротехническими приемами
выращивания овощей на своем участ-
ке. Ее основной принцип: лучше  недо-
кормить, чем перекормить. Растения не
должны жировать. В экстремальных
условиях они дают больше урожая.
Например, рассказывая о выращива-
нии томатов, она сообщила, что стара-

ется совсем их не поливать, а подсыпа-
ет к корням перепревший компост,
чтобы обеспечить растениям дополни-
тельное питание. А поливает помидоры
она в том случае, если нет дождей и
листья немного подвяли. В результате
овощные культуры  фитофторозом не
болеют с 2000 г. (без применения хими-
ческих препаратов). Она любит томаты
сорта Бетта, которые сажает на расса-
ду 8 и 20 марта, перец сорта Морозко
(посадка на рассаду 23 февраля). Вот
перцы, считает Наталья Владимировна,
нужно поливать и обязательно удалять
цветки из первого междоузлия, чтобы
плоды были крупными и сочными.
Поделилась она и опытом выращива-
ния картофеля в перевернутых ведрах
без дна. При этом  можно обходиться
без окучивания и получать хороший
урожай.

В завершение заседания библио-
граф С. Истрашкина  сделала обзор
периодических изданий на тему
«Защита плодового сада от морозов и
солнечных ожогов». Собравшиеся отме-
тили, что лучшим материалом для укры-
тий наряду с соломой, навозом, опилка-
ми является лапник. Хвоя не раздувает-
ся ветром, не гниет, спасает от грызу-
нов, в лапник набивается снег, который
удерживает тепло. Кроме того, в обзоре
прозвучали советы, касающиеся секре-
тов правильной посадки яблони и груши,
отбора картофеля на семена, повыше-
ния зимостойкости абрикосов, перси-
ков, алычи и многое другое. Активное
обсуждение вызвал рассказ о техноло-
гии выращивания безнитратных тома-
тов, о посеве сидератов. Многие садо-
воды высевают на своих 6 сотках зерно-
вые (рожь, горчицу), бобовые (фасоль),
тем самым улучшая структуру почвы,
избавляя ее от проволочника и нематод.

Словом, способов создать сад и ого-
род без лишних усилий – множество,
главное – не бояться экспериментиро-
вать и перенимать лучший опыт передо-
вых садоводов-любителей.

С. ИСТРАШКИНА,  

О. СУЕТИНА,  

кураторы клуба «Наш сад и огород», 

г. Кузнецк, Пензенская область

Дмитрий БРУСНИКИН, 
заслуженный артист РФ, 

заслуженный деятель искусств,
режиссер МХТ им. А.П. Чехова, 

профессор Школы-студии МХАТ,
рассказывает о своем доме 

в деревне.

– Дмитрий Владимирович, рас-
скажите, как вы любите проводить
свободное время?

– В редкие часы отдыха мы с женой
бываем в своем доме, который нахо-
дится в Тверской области. Оттуда
родом был мой дед – заядлый садов-
ник.

– Расскажите о нем поподроб-
нее.

– Мой дедушка был очень извест-
ным садоводом в Тверской области. В
поселке его знали все. На своем участ-
ке мой дед разбил уникальный сад.
Даже специалисты из Мичуринска при-
езжали на него посмотреть. В саду
груши и яблоки росли на одном дереве.
Он скрещивал растения, эксперимен-
тировал, опираясь на собственный
опыт. Помню, как в саду вырастали
огромные, необыкновенные яблоки.
Одно из любимых занятий в детстве –
лежать под яблоней и смотреть сквозь
ветки на небо. В солнечный день можно
было разглядеть темные капельки-
семена плода. Они были будто нарисо-
ванные. Еще мой дед выращивал белую
малину невероятных размеров. Сад
стал его любимым увлечением. 

Спустя примерно лет 20 после
смерти деда я заезжал в те места,
подошел к его дому и увидел огромный
сад. Навстречу мне вышла хозяйка, мы
разговорились, и я сказал, что здесь
жил мой дед. Она ответила, что его
здесь до сих пор помнят и чтут.

– А вы чувствуете в себе тягу к
садоводству?

– Конечно, только времени не хва-
тает на это. Когда только начинали
обрабатывать участок, сорняки там
плотно держали оборону. Теперь дом и
сад – наша гордость. Вместе с сыном
20 лет назад мы выкопали маленькую
сосну в лесу и посадили ее на своем
участке. Было очень интересно смо-
треть, как растет ребенок и дерево.

– Чем любите заниматься, когда
приезжаете в деревню?

– Первым делом отдыхаю от города.
Хожу в лес по грибы, я заядлый гриб-
ник, хорошо знаю эти места.
Предпочитаю белые, найти боровик –
все равно что поймать крупную рыбу. В
наших краях есть река и пруд. С братом
мы ходим на рыбалку. На огороде боль-
ше всех трудится теща. В саду изоби-
лие фруктов, ягод. В теплице она выра-
щивает томаты, огурцы, перец и
зелень. Кроме того, она занимается
благоустройством дома. Альпийские
горки, садик камней, на которых растут
редкие цветы, – все это устроила моя
теща.
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